
望ましい集団活動の活性化と自主的・実践的な態度を育てる特別活動の在り方  

日立市立滑川中学校 

 

１ はじめに 

  滑川中学校では，生徒が主体となって学校行事や様々な活動に取り組んでいます。今年度

は新型コロナウイルスの影響で多くの活動が制限されましたが，感染症対策を十分に行った

上で生徒会が中心となって実施した生徒総会について紹介します。 

 

２ 資料 

 ⑴ 生徒総会の概要 

   例年は体育館に全生徒を集めて行ってきましたが，今年度の生徒総会は各教室で２部構

成で実施しました。第１部では，放送により各常任委員長から活動計画を提案し，学級ご

とに承認を得る活動を行いました。第２部前半では，今年度で３年目となる「Beauty4」に

ついて生徒会役員が動画で提案しました。（資料１）そして，後半は全校生徒による話合い

活動の代わりとして，各教室で「昼休みの体育館開放について」という共通のテーマで話

合い活動を実施しました。ここでは特に第２部の活動について紹介します。 

  ア 「Beauty4」の提案（資料２） 

   本校では３年前から４つの「Beauty」を心掛けて生活し，学校をよりよくしていこうと

いう取組を実践しています。今年度は，生徒会役員による話合いで，本校の現状を踏まえ，

「内面の Beauty」の大切さを伝えることになりました。主に，思いやり，積極性，判断力

の３つについて，テレビドラマをパロディ化した動画を作成し，各教室で上映しました。 

  イ 全校生徒による話合い活動（資料３） 

   密集・密接を避けるため，今年度は各学級で「昼休みの体育館開放について」というテ

ーマで話合い活動を行いました。主な目的の一つは，話合いの進め方（資料４）を全校生

徒で共有し今後の学級活動などで実践できるようにすることがあります。話合いの進め方

は「①出し合う，②比べ合う，③まとめる」の３部構成で実施しました。 

   事前に中央委員会を開き，各学級役員に話合い活動の進め方の確認を行い，生徒主体で

実践できるようにしました。当日は体育館開放に伴う問題点や課題，それを解決するため

のルールやアイディアなどについて活発な意見交換が行われました。後日，各クラスでま

とめたものを基に中央委員会で検討し，昼休みの体育館開放を実施しました。 

 

 

 

 

  資料１ 動画上映の様子  資料２ Beauty4     資料３ 話合い活動の様子 資料４ 話合いの進め方 

 

３ 成果 

  今年度の生徒総会は，生徒自身の力で学校のルールを変えるという経験をさせることがで

きました。生徒総会後も各学級の話合いの進め方を意識して実践できており，有意義な生徒

総会になりました。 


